

2023, de riesgo político alto por radicalización de AMLO: Integralia

El 2023, antesala del fin de sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador “será un año de riesgo político alto”, pues el peligro de radicalización del mandatario en varios sectores para asegurar el triunfo de su partido en 2024 se acrecienta y se espera que el oficialismo ponga en marcha acciones para debilitar a los contrapesos del Ejecutivo, las autoridades electorales y a las oposiciones, al tiempo de exacerbar la polarización e intensificar las movilizaciones sociales con fines político-electorales.

Paralelo a ello se espera que la inseguridad y el recrudecimiento del conflicto criminal en varias regiones del país entre carteles de la droga, pero también con las fuerzas armadas “es altamente probable que los enfrentamientos y sus consecuencias sociales aumenten en 2023”, advierte un análisis de la Consultora Integralia, que encabeza Luis Carlos Ugalde.

El reporte “Diez Riesgos Políticos para 2023”, recuerda que únicamente en la primera semana de enero, operativos para capturar a líderes criminales en Ciudad Juárez y Culiacán derivaron en ejecuciones de militares, policías, presuntos delincuentes y ataques a la población.

En este contexto—alerta—, no se descarta un repunte de los homicidios dolosos en 2023 y que otros delitos de alto impacto mantengan una tendencia ascendente, como las extorsiones, el narcomenudeo o los feminicidios.

LAS ELECCIONES, PARA NEGOCIAR

El análisis considera que los grupos criminales aprovechan los procesos electorales como los que se realizarán este año donde se renovarán las gubernaturas del estado de México, considerada la más importante

del país, y Coahuila a fin de imponer o extender acuerdos con las nuevas administraciones a fin de operar con impunidad.

Explica que los actores locales son especialmente vulnerables, pues detentan el poder a nivel territorial.

“Ante la debilidad del Estado de derecho, las elecciones de 2023 y el inicio del proceso electoral de 2024 aumentan la probabilidad de violencia política y electoral contra actores políticos y funcionarios públicos. Esto puede agravar la inseguridad pública y la ineficacia gubernamental”, alerta.

DISPUTAS COMERCIALES

Eso aunado a las tensiones comerciales con EE.UU. y Canadá, por diversas disputas en el marco del T-MEC, que derivan en deterioro económico e incertidumbre jurídica, hacen del 2023, “un año altamente riesgoso”.

Otro punto igual de riesgoso son las finanzas públicas pues se tornarán más vulnerables por: a) menores ingresos a los estimados, b) aumento de los costos de las obras de infraestructura insignia del presidente y la presión para concluir las a tiempo, y c) ampliación de programas sociales, d) necesidad de otorgar apoyos a Pemex y CFE, lo cual aumenta los riesgos de deterioro económico

El análisis de Integralia, asevera que otro de los riesgos importantes para este año será la posibilidad de que el presidente López Obrador continúe promoviendo la militarización de tareas y responsabilidades civiles, lo que acrecienta la dependencia del gobierno hacia las Fuerzas Armadas y propicia más su empoderamiento político y económico con el peligro que ello implica para la democracia.

“LOS MILITARES INCIDIRÁN”

“En los hechos, los militares incidirán con mayor frecuencia en la toma de decisiones político-administrativas, lo que aumenta la ineficacia gubernamental, la prevalencia de la corrupción y el desbalance de la relación cívico-militar”, advierte

Asimismo se prevé que López Obrador mantenga los ataques contra el Poder Judicial de la Federación con el fin de asegurar que no se revoquen leyes, decretos y políticas de dudosa constitucionalidad que son clave para el presidente, como la reforma electoral, la militarización, las políticas de “austeridad”, el magisterio educativo, entre otros, lo que aumenta los riesgos de concentración de poder e incertidumbre jurídica. ●
(Alejandro Páez)



Lorenzo Córdova se prepara para dejar presidencia del INE

Por Infobae

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), **Lorenzo Córdova** Vianello, aseguró que su administración se encuentra trabajando en los revelos que vendrán, pues él y tres consejeros más dejarán su cargo en abril próximo. Aseguró que las tareas que aún le corresponde realizar durante los primeros cuatro meses del 2023 se basan en dos premisas: “mantener activa la defensa de nuestra democracia” y el cierre administrativo que corresponde a su salida.

A través de un video en sus redes sociales explicó que las implicaciones de defender la democracia son proteger al sistema electoral actual, al Servicio Profesional Electoral, así como cuidar los derechos laborales de las y los trabajadores del Instituto y blindar jurídicamente los procedimientos técnicos del organismo.

Por otra parte, destacó que la defensa jurídica del INE será una “batalla” en la que contará con el apoyo de la ciudadanía, la académica, otros poderes de la Unión, los demás organismos institucionales “auténticamente autónomos” como el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI), los trabajadores y los institutos electorales locales.

Dicha defensa se trata de las diversas reservas de inconstitucionalidad que se presentaron frente a la reforma electoral aplicada a leyes secundarias promovida por el presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**.

“La defensa jurídica ante las reformas legales que vulneran las condiciones de autonomía, independencia, certeza y legalidad de nuestro sistema electoral es una batalla es la que, estoy seguro, contaremos con el apoyo de la ciudadanía”

Entre tanto, destacó que al cierre de su administración luego de nueve años al frente del árbitro electoral se encuentra realizando un detallado, “completo y com-

prensible” informe de gestión, que incluyen una serie de “libros blancos” que calificó como “no solo un elemental ejercicio de rendición de cuentas y transparencia, sino la oportunidad de generar insumos importantes para entender el funcionamiento actual del sistema electoral”.

Destacó que el INE es la institución pública “más y mejor auditada”, por lo que destacó que un cierre “transparente, abierto a la ciudadanía y completo” es parte del “compromiso democrático que hoy nos permite ser una institución civil del Estado mexicano que goza, por mucho, del mayor índice de aprobación y confianza pública”, la cual organizó, de 2014 a la fecha, **330 procesos electorales**.

Entre tanto, aseguró que el Instituto Nacional Electoral seguirá cumpliendo con sus actividades cotidianas, tales como el **registro del padrón electoral** y la emisión de credenciales con fotografía para la emisión del voto, las cuales también sirven como documento de identidad oficial. Dicha actividad seguirá en los próximos meses, así como cuando termine la actual administración.

La continuidad de aquellos trabajos la atribuyó a los relevos escalonados, los cuales “permiten que una generación de consejeras y consejeros con tres y seis años de experiencia, mantengan la buena marcha de la institución”, aseveró.

Asimismo, agregó que este 2023 se organizarán diversos procesos electorales, como la **jornada electoral extraordinaria en Tamaulipas** para elegir a una senaduría y los procesos en **Coahuila** y en el **Estado de México** para la renovación de las gubernaturas.

Finalmente, destacó que en las semanas y meses por venir aún durante su gestión, “el INE se enfocará en la defensa de nuestra democracia y del sistema electoral que hemos construido durante décadas y que hoy es patrimonio de todas y todos los mexicanos”.

Publicado originalmente en <https://www.infobae.com/>







Es un Espino clavado en el STC

MAESTRO, MORENISTAS SOSPECHAN DEL LÍDER SINDICAL DEL STC EN LOS ACCIDENTES

-Fernando Arévalo es un Espino clavado en ese sindicato desde hace 45 años, y urge relevarlo para sanear y refrescar al gremio.

Santiago Taboada dijo que el Metro no puede seguir “con la falta de mantenimiento que está costando vidas”.

-Mira quién habla (y miente): el que aprobó 14 pisos de más a la City Towers en BJ, que a ver si resiste el próximo temblor capitalino.

AMLO celebró la solidaridad internacional contra el intento de golpe de Estado a Lula da Silva.

-Los más de 10 mil bolsonistas región 4 trumpistas se tardaron demasiado, su asonada era antes del 1 de enero y ahora más de mil 200 se pasarán un buen rato en prisiones cariocas, mientras Jair su instigador está a salvo -por ahora- en EU.

Dulce María Sauri afirmó que es prioridad del PRI concretar candidaturas comunes con PAN y PRD.-Sí, porque en una de esas pierde su registro en varios estados o a nivel nacional en 2024...

Córdova citó que la defensa jurídica ante la reforma electoral y su informe final, son prioridades del cierre de su gestión.

-También lo son llevarse los bolsillos llenos con sus salarios de aquí a mayo, abultar más sus cuentas bancarias con su bono de retiro involuntario, y dejarle un boicot a la 4T en Edomex y Coahuila en este año y en todo el país en 2024. **El pensador Noam Chomsky dijo que las armas de EU alimentan el conflicto Rusia-Ucrania.** -Y si Trump aún gobernara en EU, ya hubiera USAdo sus flotas aéreas para bombardear la frontera rusa. Donald era la verdadera Bestia, no el lujoso automóvil.



Lorenzo Córdova, a punto de dejar el INE

RAFAEL ORTIZ

La administración del consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, aseveró que continúa la defensa de la democracia, asegurando que la administración en la que se encuentra laborando, se encuentran trabajando en los relevos que se aproximan, pues él y tres consejeros más, dejarán su cargo en abril próximo.

Las tareas que todavía le corresponden como consejero al menos durante los primeros cuatro meses de 2023 están basadas en dos premisas: "mantener activa la defensa de nuestra democracia" y el cierre que corresponde a su salida administrativo, aseguró.

A través de un video en sus redes sociales, explicó que las implicaciones de defender la democracia son proteger al sistema electoral actual, al Servicio Profesional Electoral, así como cuidar los derechos laborales de las y los trabajadores del Instituto y blindar jurídicamente los procedimientos técnicos del organismo.

Por otra parte, destacó que **la defensa jurídica del INE será una "batalla" en la que contará con el apoyo de la ciudadanía, la académica, otros poderes de la Unión, los demás organismos institucionales "auténticamente autónomos" como el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (Inai), los trabajadores y los institutos electorales locales.**

Dicha defensa se trata de las diversas reservas de inconstitucionalidad que se presentaron frente a la reforma electoral aplicada a leyes secundarias promovida por el presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador.**

"La defensa jurídica ante las reformas legales que vulneran las condiciones de autonomía, independencia, certeza y legalidad de nuestro sistema electoral es una

batalla es la que, estoy seguro, contaremos con el apoyo de la ciudadanía".

Entre tanto, destacó que al cierre de su administración, luego de nueve años al frente del árbitro electoral se encuentra realizando un detallado, "completo y comprensible" informe de gestión, que incluyen una serie de "libros blancos" que calificó como "no solo un elemental ejercicio de rendición de cuentas y transparencia, sino la oportunidad de generar insumos importantes para entender el funcionamiento actual del sistema electoral".

Destacó que **el INE es la institución pública "más y mejor auditada"**, por lo que destacó que un cierre "transparente, abierto a la ciudadanía y completo" es parte del "compromiso democrático que hoy nos permite ser una institución civil del Estado mexicano que goza, por mucho, del mayor índice de aprobación y confianza pública", la cual organizó, de 2014 a la fecha, 330 procesos electorales.

Entre tanto, aseguró que el **Instituto Nacional Electoral** seguirá cumpliendo con sus actividades cotidianas, tales como el registro del padrón electoral y la emisión de credenciales con fotografía para la emisión del voto, las cuales también sirven como documento de identidad oficial. Dicha actividad seguirá en los próximos meses, así como cuando termine la actual administración.

La continuidad de aquellos trabajos la atribuyó a los relevos escalonados, los cua-



les "permiten que una generación de consejeras y consejeros con tres y seis años de experiencia, mantengan la buena marcha de la institución", aseveró.

Asimismo, agregó que este **2023 se organizarán diversos procesos electorales, como la jornada electoral extraordinaria en Tamaulipas para elegir a una senadora y los procesos en Coahuila y en el Estado de México para la renovación de las gubernaturas.**

Finalmente, destacó que en las semanas y meses por venir aún durante su gestión, "el INE se enfocará en la defensa de nuestra democracia y del sistema electoral que hemos construido durante décadas y que hoy es patrimonio de todas y todos los mexicanos".



Rozones

Coahuila se calienta

Nunca más atinada la expresión, nos aseguran, pues mientras el termómetro político sube a medida que se acercan las elecciones de junio, de manera paralela crece el nivel de inseguridad en el estado gobernado por **Miguel Ángel Riquelme**. Entre enero y noviembre del año pasado –prácticamente todo el 2022– se registró un alza en siete delitos de alto impacto, entre ellos el feminicidio, que creció 20 por ciento, y otros cuatro que afectan a las mujeres. Hay quien cree que es momento de voltear a ver a Coahuila y ya no quitarle el ojo de encima. Regularmente los observadores del fenómeno de la violencia y la inseguridad tienen su atención centrada en entidades como Zacatecas, Colima, Morelos y otras. Pero, a juzgar por las cifras más recientes, en ese estado no cantan mal las rancheras.

Juicio esperado por la 4T

Inició la cuenta regresiva para **Genaro García Luna**, quien fuera secretario de Seguridad Pública, pues las autoridades judiciales estadounidenses ya abrieron el proceso de selección de los 12 integrantes del jurado, de un total de 400 candidatos que hay hasta ahora y se tiene previsto que concluyan esa tarea el próximo 17 de enero. Se sabe que en este juicio comparecerán algunos personajes acusados de narcotráfico, aunque con exactitud no se conoce cuáles. Entre las complejidades que el exfuncionario deberá enfrentar en la acusación por su presunta conexión con el Cártel de Sinaloa y por falsedad de declaraciones, nos hacen ver, está el hecho de que su caso lo llevará el juez **Brian Cogan**, el mismo que sentenció a **Joaquín Guzmán**. El juicio, nos anticipan, será sumamente mediático y quienes estarán siguiéndolo más son los defensores de la 4T.

Las prisas de Cuevas

Urge que alguien le invite un té de tila a la alcaldesa de Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, nos comentan. Y es que la funcionaria se apresuró a decir ayer que se encargará de que La Polar no vuelva a abrir sus puertas. Alguien debería explicarle a Cuevas, nos dicen, que si bien en el lugar se cometió un crimen, sólo el Ministerio Público puede determinar si hay responsabilidad de los dueños, como para plantear un eventual cierre definitivo. Con su actitud, Cuevas se está adelantando no sólo a la investigación, sino al proceso penal y a la sentencia, pues ya condenó de antemano a los empresarios que operan el tradicional restaurante de birria. Parece que son demasiadas las ansias para que volteen a verla.

Retorno a EU desde el AICM

Con la novedad de que el presidente de Estados Unidos, **Joe Biden**, y su esposa **Jill** regresarán a su país apenas concluya el encuentro trilateral en el que participarán el primero y los mandatarios de México, **Andrés Manuel López Obrador**, y de Canadá, **Justin Trudeau**, o sea la famosa Cumbre de Los Tres Amigos. Pero resulta que no partirán del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles al que el jefe de la Casa Blanca arribó el domingo pasado –dando de esa manera un espaldarazo a una de las obras principales y también controversial de la 4T–, sino del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Así lo señala la agenda oficial que difundió la Casa Blanca en la que se señala que la hora de partida es a las 17:25 horas. Algunos reportes periodísticos daban cuenta de que el Air Force One, se encontraba ya, por cierto, en el AICM. Ahí el dato.



Sigue el problema en Jesús María

Y el que sigue teniendo los reflectores encima es el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**. Y es que resulta que ayer habitantes de Jesús María, el poblado en el que fue apresado **Ovidio Guzmán**, acudieron al Palacio de Gobierno de la entidad e intentaron tomarlo para exigir que las fuerzas federales y estatales salgan del lugar. Al mandatario el asunto se le está convirtiendo en otro problema ante el que no muestra mucha capacidad de resolución. Funcionarios estatales declararon que los habitantes del lugar padecen "estrés postraumático" y realizaron caravanas de salud. Sin embargo, el problema persiste, tanto que fueron los propios pobladores quienes salieron a dar la versión de que el gobierno estatal buscaría comunicación con autoridades federales para procesar su solicitud. Uf.

Funcionarios, a reforzar a Delfina

Y es en el Estado de México, donde Morena está tratando de armar lo que llama un "equipazo" para respaldar a **Delfina Gómez**, con una base de servidores públicos. Desde alcaldes, legisladores locales y federales, hasta funcionarios federales, serán parte de la comisión especial que reforzará la campaña de la exsecretaria de Educación en la contienda por la gubernatura. Lo que no aclararon los funcionarios es si van a dejar sus actuales cargos o si tratarán de apegarse a las nuevas reglas que surgieron del Plan B de la Reforma Electoral, que les permite hacer propaganda desde sus cargos como servidores públicos. Entre los refuerzos están **Juan Hugo de la Rosa**, quien fungió como líder estatal de Morena, **Daniel Serrano** y el senador suplente **Alejandro Peña**. También los ediles **Fernando Vilchis**, de Ecatepec, y **Adolfo Cerqueda**, de Nezahualcóyotl.





DEMOCRACIA EFICAZ

Luis Carlos Ugalde

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

@LCUgalde

Diez riesgos políticos para 2023

Integralia Consultores publicó ayer su reporte anual sobre los diez riesgos políticos para 2023. Nuevamente, los riesgos vinculados a temas electorales aparecen hasta arriba de la lista, igual que en los últimos años.

El primer riesgo político de 2023, según Integralia, es que el oficialismo intensifique los embates contra la autonomía y eficacia del Instituto Nacional Electoral (INE) desde tres frentes. Primero, el intento del gobierno y de Morena para sesgar el proceso de nombramiento de cuatro consejeros electorales con perfiles afines (en el primer trimestre del año).

Los consejeros Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y Roberto Ruiz Saldaña concluyen su encargo el 3 de abril. Aunque la convocatoria aprobada por la Cámara de Diputados a fines de 2022 para reemplazarlos cumple los requisitos de un proceso meritocrático (el TEPJF ordenó modificaciones a fin de mejorar el proceso), existe el riesgo de que el Comité Técnico de Evaluación (CTE) pueda sesgar el proceso para favorecer a aspirantes afines al oficialismo. (De los siete integrantes, cuatro ya fueron designados por parte del INAI y la CNDH y su perfil es adecuado para la responsabilidad, pero

faltan los tres que designa la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados).

El segundo frente de los embates en contra del INE, según el reporte de Integralia, son los problemas operativos y de gestión tras la aprobación de la reforma legal que reduce y modifica su estructura. La reforma electoral aprobada en diciembre no solo plantea una reducción muy agresiva del personal del servicio civil de carrera del INE (85% de sus 2,500 integrantes), sino además un periodo de implementación muy estrecho que debe concluir en agosto, lo que puede generar una crisis gerencial y litigios laborales que tensen la vida interna del Instituto, todo ello en medio del cambio de cuatro consejeros y de la organización de las elecciones de gobernador en Edomex y Coahuila.

Asimismo, se pone en riesgo la eficacia del Instituto para integrar e instalar más de 160 mil casillas durante las elecciones federales de 2024, lo que puede derivar en deficiencias o errores en la apertura de casillas, el conteo de los votos, la integración de los paquetes electorales y su traslado.

La reducida eficacia del INE lo hará más vulnerable frente a los ataques que reciba del gobierno

y de los partidos, aumentará las quejas e impugnaciones durante el proceso electoral y eleva el riesgo de un conflicto postelectoral en 2024.

Y el tercer frente de la vulnerabilidad del INE, según Integralia, son los litigios por la implementación de la reforma (ante la Suprema Corte, el Tribunal Electoral y tribunales laborales), lo cual aumenta los riesgos de ineficacia gubernamental, concentración de poder e incertidumbre jurídica.

Mientras se resuelven los litigios (acciones de inconstitucionalidad, controversias constitucionales, amparos en materia laboral), el INE enfrentará enorme incertidumbre. Sin embargo, tanto los vicios del



proceso legislativo (por ejemplo, dispensar trámites en la Cámara de Diputados para que la iniciativa de reforma electoral no se procesara en comisiones sin que hubiese una justificación) o normas aprobadas que impiden que el INE cumpla su función constitucional de organizar elecciones auténticas, anticipan que el todo o partes de la reforma sean revocadas o desaplicadas.

La elección de la nueva ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia es una buena noticia para proteger la autonomía y eficacia del INE. Su cultura judicial y su estilo sobrio y ajeno a la frivolidad política presagian que la Corte sea menos proclive a complacer al gobierno y menos sujeto de presión política.

* Una versión resumida del reporte se puede descargar de forma gratuita en <https://integralia.com.mx/web/diez-riesgos-politicos-para-2023/>

“El primer riesgo político de 2023, según Integralia, es que el oficialismo intensifique los embates contra la autonomía y eficacia del Instituto Nacional Electoral (INE)”
“La elección de la nueva ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia es una buena noticia para proteger la autonomía y eficacia del INE”

